
 

  

◎傅思瑜 （禱告組、高雄七賢路禮拜堂幹事） 
  

人人人有有有限限限，，，而而而主主主是是是無無無限限限   
  

 在福音營，我重新省視自己在教會的服事。營營隊隊中中最最讓讓我我感感慨慨

的的，，是是人人的的愛愛很很有有限限。。很多「與眾不同」的特殊兒，他們小時候，

我們覺得可愛，有耐心面對；當孩子長大，身形、構造產生變化，

再也不是小朋友，而本質卻依然是「小朋友」。父母會老，總有一

天無法陪伴；少了親人的相扶，他們該怎麼辦？內心真渴望他們可

以認識上帝，知道自己受造奇妙可畏；可以向阿爸父禱告呼求，知

道唯有耶穌永不離棄。 

  

 陪孩子的過程中，我常因他們的拒絕，反思自己身上是否有基

督的樣式？是否他們感覺，我只是另一個不斷限制、否定他們的

「大人」？營營會會中中有有一一百百多多位位大大專專輔輔導導，，讓讓我我相相當當感感動動：：他他們們年年輕輕

又又願願意意學學習習的的心心；；他他們們陪陪伴伴的的孩孩子子，，可可能能跟跟他他們們差差不不了了幾幾歲歲，，但但這這

群群輔輔導導卻卻需需擔擔負負「「父父母母」」的的責責任任，，何何等等不不易易、、何何等等可可貴貴。。他他們們也也許許

歷歷練練不不夠夠，，但但願願意意嘗嘗試試，，從從他他們們身身上上，，我我看看見見了了基基督督。。 

  

  十分有幸，我與程中、天愛兩位優秀的輔導配搭，一起陪伴小

宏、小榮一家兩位國中生。我不大明白小宏的世界，他被診斷出重

度自閉，當他無聊時，會用指甲等尖銳物自殘手背，或強力晃動身

體。我們得想辦法讓他做點事，轉移他的注意力。我覺得自己的點

子太少，很佩服汪媽媽在輔導訓練時段分享，將時事與福音聯結應

用，這些刺激著我的腦細胞，so powerful！ 

  

 我們給小宏畫畫，原以為他會描繪具體的形態，結果他只有平

塗，甚麼話也沒說。他乖巧、但耐心有限；此外，他似乎喜歡聽我

們唱歌。與他相處很像三溫暖，第一天黏著我牽手，第二天完全拒



 

絕我，甚至逃離。當下開始思考：是不是我做了甚麼事情，威脅到

他？或是因為限制他晃動身體時，態度太過強硬？又或是……？他

完全不溝通，我好渴望，上帝讓我有敏銳的心靈，去感受他的需要。

我要怎麼做，才能讓他不再傷害自己呢？ 

  

 相對於小宏，小榮活潑又健談，他正值青春期，非常需要引導

與陪伴。資料上說他輕度智障與過動，但在我眼中，他是健全的孩

子，很需要被關心的手足。他有很多「為什麼」，卻常常被拒絕。

家人不常陪伴身邊，在校時也常被揍、被嘲笑；所以他只好躲入電

視機卡通中，進入自己是救世主的幻想國度。 

  

 我我問問自自己己，，「「我我有有足足夠夠的的愛愛心心和和耐耐心心繼繼續續陪陪伴伴他他嗎嗎？？」」我我發發現現

答答案案非非常常不不確確定定，，他他彷彷彿彿讓讓我我看看到到自自己己在在生生活活中中、、工工作作上上服服務務的的人人

群群，，我我的的愛愛心心和和耐耐心心原原來來好好小小，，那那…………我我可可以以怎怎麼麼做做呢呢？？感感謝謝主主，，

因因著著小小榮榮，，我我明明白白自自己己的的軟軟弱弱，，求求聖聖靈靈親親自自在在我我心心中中動動工工，，幫幫助助我我

在在主主量量給給我我的的事事上上，，勇勇敢敢不不膽膽怯怯、、付付上上代代價價的的去去做做。。  

  

因著教會的服事，我提早了離開營隊，隔天就傳來消息，輔導

告訴我：小宏、小榮都決志了。他們願意信靠主耶穌，固執的小榮

也願意喝水了。真的很感動，我相信這一切都是神的工作，祂要翻

轉這一家人。 

  

營會中，也有機會幫忙照顧其他兒童，被小拳頭打過、踢過，

被無禮叫罵。我看見自己有限，靈機應變方法甚少，口才也不好；

但真的好想陪伴這些孩子多走一哩路。他們都是上帝所賜可愛的小

天使，因為他們的直接、單純，激起人性的黑暗面。 

  

拉拉雜雜寫著，耳邊響起蕙欣唱的營會會歌：「我並不孤單，

我還有耶穌……，我沒有甚麼能奉獻給祂，我只有這個人給祂」。

主啊！我也只有我這個人能給祢，謝謝祢造了我，我願意用心感受

祢，並散播從祢而來的祝福，我覺得自己很幸福。 



 

 

◎ 貝婉莉(總務組、專責書攤、東海大學社工系大一) 

一一次次美美麗麗的的邂邂逅逅  

       我來自馬來西亞，第一次參加特殊兒親子福音營，本想為

孩子做些什麽，但順服籌委會的安排，接下書攤管理，雖然有點不

解，但反倒讓我有機會仔細觀察營會中的點滴。 

       因爲陌生，我帶著戰兢的心情來到營會。近距離接觸特殊

兒，發現他們不像我們想像的那麽「特殊」。他們就是一般孩子，

只是有較多的需求，需要更多關注。而他們的父母，也比我想像中

來得堅強。 

       蕙欣是我在營會中最好的陪伴，也是很好的學習對像。從

她身上，我我發發現現特特殊殊兒兒的的需需要要與與常常人人無無異異。。他他們們的的行行爲爲來來自自思思想想，，

思思想想來來自自動動機機，，而而動動機機產產自自需需求求。。我在蕙欣身上看到她對朋友的需

求，跟我們一樣，需要彼此陪伴、關懷。我也從她身上看到汪媽媽

的影子，她的語氣和行爲模式，恰恰和媽媽一樣。這表示特殊兒在

觀察和模仿中，達成了社會化學習。到營會尾聲，我已經把蕙欣當

成朋友，而不是特殊兒。 

       特殊兒的心很純潔，沒有僞裝、真實不虛假。從他們單純

的臉龐和純淨的眼神，發現他們如此真實、坦然。即使他們口中說

了一些不順耳的話，你能從眼神中看到他們的無辜，然後便悠然明

白，他們是無意的。短短的一個禮拜，我發現了特殊兒這些極其微

妙的行爲表現。如果我們留心觀察，應該可以發掘更多專屬他們、

特別而有趣的一面。 



 

        來到營會，我完全敞開、欣然接受種種自然發生的事。一

向認爲自己無法處理他人的大小便，竟然在意想不到的情況下必須

面對，只好硬著頭皮幫助孩子解決便便的問題。奇妙的是，我處理

得很好。對很多人來説，這只是一件小事，但這樣的經歷，開啓了

我更多的可能性。 

       生生命命的的力力量量到到底底有有多多大大，，無無法法預預測測；；人人無無法法掌掌握握自自己己的的極極

限限。。常常聽聽說說，，只只有有掌掌握握自自己己的的人人，，才才能能把把握握幸幸福福。。但但是是，，多多少少父父母母

有有十十足足的的信信心心，，掌掌握握好好極極脆脆弱弱的的特特殊殊兒兒？？在在營營會會裏裏，，我我看看到到很很多多憂憂

傷傷、、痛痛苦苦、、歇歇斯斯底底里里的的父父母母。。他他們們對對自自己己的的孩孩子子無無助助；；對對姻姻和和家家庭庭

無無力力；；生生命命對對他他們們而而言言，，沉沉重重無無比比。。但但是是，，當當破破碎碎的的生生命命被被愛愛充充滿滿，，

得得著著醫醫治治、、得得著著釋釋放放，，他他們們的的生生命命不不再再一一樣樣。。他他們們的的心心雖雖然然憂憂傷傷，，

卻卻是是美美麗麗；；似似乎乎憂憂愁愁，，卻卻能能體體會會最最簡簡單單的的快快樂樂和和幸幸福福。。人人生生最最甜甜蜜蜜

的的歡歡樂樂，，常常是是憂憂傷傷結結出出的的果果子子。。這這些些家家長長因因爲爲經經歷歷苦苦難難和和磨磨練練，，釋釋

放放出出芬芬芳芳的的香香氣氣。。「「北北風風阿阿，，興興起起。。南南風風阿阿，，吹吹來來。。吹吹在在我我的的園園内内，，

使使其其中中的的香香氣氣發發出出來來。。」」（（歌歌四四 1166））芬芬芳芳的的香香氣氣潛潛藏藏在在樹樹裏裏面面；；

照照樣樣，，人人理理智智上上參參不不透透的的苦苦難難，，帶帶出出隱隱藏藏在在生生命命裏裏面面的的豐豐富富。。痛痛，，

以以及及快快樂樂，，使使他他們們懂懂得得在在脆脆弱弱中中顯顯出出剛剛強強。。 

    人需要掌握、了解自己，細微地體察内在，進而發現一己的

各種可能性。這樣的發現，會隨著時間、空間，不斷改變、成長。

如何持續看清自己的光景？唯有聖靈幫助。太六 23 説，「眼睛就

是身上的燈，你的眼睛若嘹亮，全身就光明。你的眼睛若昏花，全

身就黑暗，你裏頭的光若黑暗了，那黑暗是何等大呢？」特殊兒的

眼睛明亮，他們像一面鏡子，讓我們看見自己的殘缺。我們看似

「正常」，卻心靈殘缺；特殊兒的身體雖有損壞，心靈卻是一塊淨

土。 



 

    營會的接觸短暫，但留給特殊家庭的是永恆的愛與盼望。祈

求上帝格外恩待這些家庭，讓孩子們快樂、健康的成長，同時讓家

長信心充足，持續去發現生命中的美麗，陪伴孩子經歷生命的起落。 

     如今長存的有信、有望、有愛，其中最大的是愛。神的愛不

分種族、不分疆界、不分類別。希望這次美麗的邂逅，在孩子、家

長、輔導，以及在同工心裏帶來的影響，變成一股動能，持續發酵。 

 

  

◎謝曉悅 （室內團康組、中山醫學大學醫學系大三） 

 

       幾個月前，我在公車上遇到一群特殊兒，看起來像是老師

帶他們出遊。司機對他們友善的語氣讓我十分感動，短短幾秒，我

的眼淚快奪眶而出。我不知道這是哪來的感動，很期待這次的營會。

這是我第一次參加特殊兒童營，原來已經是第十屆了！我很榮幸能

夠參與當中。  

 

        第一次參加營會，就擔任室內團康組副組長，感謝上帝賜

予平安。在預備教案、準備道具，直到營會中進行的過程，心裡有

時會害怕擔心活動進行得不順利，但神聽禱告，祂賜下平安喜樂在

我裡面，使我在營會中單單依靠祂來完成任務。神也保守我們這一

組合一地服事，使活動順利進行，尤其在「天堂門」進行時，我看

著每個孩子凝視舞台的眼神，聽著廣州來的君君姐帶領小孩進到天

堂的景況，心裡充滿感動。在天堂裡，再也沒有悲傷，沒有眼淚，

小孩得到永遠的自由與愛。 



 

我陪的孩子吟吟，是個含蓄的國中女孩。吟吟平時住校，個

性獨立；她重度視障，又中度智障。記得營會第二天早餐時間，我

問媽媽：「吟吟的視力狀況大概是怎樣？」目的是讓自己知道怎麼

幫助她投入不同的活動中。媽媽說：她的視野所看到的就像破碎的

玻璃，遠一點的景象則看不到。 

那那一一整整天天，，我我不不停停的的想想像像，，如如果果我我的的視視力力像像吟吟吟吟這這樣樣，，我我是是

不不是是會會感感恩恩、、用用心心地地看看神神所所創創造造的的一一切切？？我從小的視力很好，一直

覺得戴眼鏡看起來很酷，所以想盡辦法讓自己近視，包括躺著看書、

近距離看電視。現在才知道自己多無知，沒有珍惜上帝賜給我的視

力。 

吟吟怕吵，營會第二天早上，大夥兒唱詩歌時，我帶她到遊

戲室，讓昨晚沒睡好的她休息一下。我把她的頭靠在我大腿上，哄

她睡覺。我哼着：「神的眼中你是寶貝，在世上你就是唯一……」，

每次我哼到這裡，吟吟的笑容特別甜。我真心相信神已經在她心中

動工，她必能體會天父給她的愛與恩典。 

輔訓期間，大家特別在禱告會中為馬來西亞的特教宣教禱告。

我心裡深受感動，我從馬來西亞來，明白我的國家多麼缺乏特教人

才，及願意委身的年輕人。很很多多時時候候我我覺覺得得台台灣灣的的基基督督徒徒大大學學生生是是

幸幸福福，，這這裡裡寒寒、、暑暑假假有有很很多多營營會會，，例例如如：：鄉鄉福福、、大大專專靈靈修修班班等等性性質質

不不同同的的營營會會可可以以接接受受操操練練。。馬馬來來西西亞亞在在這這一一方方面面很很缺缺乏乏。。營會中，

我跟采綾姐分享鄉福的服事，她問了我這麼一句話：「妳為什麼不

去玩，反而參加這麼多營隊？」當時我沒有太多的想法，但現在我

腦中浮現這一句經文：「只是在你們中間不是這樣，你們中間誰願

為大，就必做你們的用人；在你們中間誰願為首，就必做眾人的僕



 

人。因為人子來並不是要受人的服侍，乃是要服侍人，並且要捨命

做多人的贖價。」 

若神呼召我，未來我願意繼續服事這群需要盼望的孩子與家

庭。我在營會中收穫滿滿，也深深體會到生命中最重要的價值：你

是天父爸爸的孩子。永遠都是。 

 

◎ 周思憫（故事組、台北市立大學特教系大一） 
  

 對對特特殊殊孩孩子子，，我我必必須須拋拋開開世世界界一一致致認認同同的的價價值值觀觀：：效效率率。。  
  

 做任何事都要有效率，讀書不多沒關係，但要讀得精；同樣的

時間，誰能完成較多的任務，就被視為優秀；誰做事沒有效率，就

等著被淘汰。難怪，有一群上帝的寶貝，就這麼被世人淘汰了。他

們可能無法完成指令；可能需要一而再、再而三的教導；可能有許

多意想不到的固著性。他們，完全與「效率」背道而馳。 

  

  可是，耶穌愛他們，愛到為他們而死，（當然，也為我們而

死）。我我不不解解，，耶耶穌穌為為什什麼麼這這麼麼愛愛人人，，他他為為什什麼麼能能夠夠愛愛那那些些不不可可愛愛

的的人人？？慢慢慢慢的的，，我我知知道道了了，，因因為為主主耶耶穌穌是是愛愛的的源源頭頭，，他他就就是是愛愛。。這這

一一次次，，我我學學習習將將上上帝帝看看為為寶寶貝貝的的，，真真的的視視為為寶寶貝貝！！ 

  

  我照料的孩子，名叫大峰，22歲，是患有自閉症與智能障礙

的大男生。他總能留意最細微的事情，不斷地用「嗯……嗯……」

告訴我該關燈、丟紙屑。每當大峰看見地上有紙屑時，他都會撿起

來拿去垃圾桶，丟掉之前，會把紙屑撕碎，撕得非常非常碎。 

  



 

大峰喝水，總要喝得一滴不剩；有時候還會拿衛生紙把水杯擦

乾才罷休。而這種狀況，在他去小便時也一樣，他一定要排尿排到

一滴不剩，才願意走出廁所。 

 

 這些都還能忍耐，最困難的是，每次大峰吃完飯，總是最後

一個走出餐廳。他對服務生整理餐桌的畫面異常好奇，每一次都要

等服務生整理完全部餐桌，才離開餐廳。無論我與媽媽怎麼勸、怎

麼引誘，就是無法提前帶離。 

  

我常常陪大峰坐在餐廳半個多小時，就為了看服務生收盤子。

大峰也很聽話，他從來不亂跑，就是靜靜地坐在那兒觀看。一天有

三餐，經過了一天、兩天、三天……，我簡直快發瘋了，明明每次

飯後都可以休息，我卻要陪大峰在餐廳裡發呆。為什麼他每一餐都

要看，不會膩嗎？ 

  

我我反反問問自自己己：：為為什什麼麼無無法法愛愛他他？？  

  

我的愛心真的不足，我的耐心比自己以為的少得太多太多了。

我不曉得大峰的媽媽怎麼陪伴他走過二十二個年頭？這個世界上，

有多少特殊兒家庭，面臨巨大的無奈與悲傷呢？沒有耶穌的愛，我

無法愛特殊兒。人的愛有限、人的愛有條件，而且會改變，我只能

求主賜給我愛，不斷地求。 

  

今年營會，我擔任故事組組長。故事組的目標是藉著說故事，

帶出故事背後的福音意義。起初我不明白，有些孩子連話都聽不懂，

怎麼聽得懂故事？可是上帝是全能的，我們禱告求神對特殊兒說話。 

  

萬萬沒有想到，故事組不只成為特殊兒的祝福，也提升了我的

身量。擔任組長的過程中，我學習服事夥伴，在幕後幫助他們預備

故事、準備器材、麥克風……，由衷的希望他們說出恩膏滿溢的故

事。 



 

  

每個晚上，我們聚在小教室，逐一說著不同的故事，互相給予

意見與回饋，然後再一起禱告。這樣美好的同工關係，超乎我所求

所想。當組員說故事的時候，我感受到他們口中的言語滿有能力，

聖靈充滿整個會場，除了感動，還是感動。  

  

在在這這幾幾天天，，我我學學習習謙謙卑卑，，體體會會「「神神聖聖的的低低效效率率」」。。保保羅羅曾曾說說：：

「「為為基基督督的的身身體體，，就就是是為為教教會會，，要要在在我我肉肉身身上上補補滿滿基基督督患患難難的的缺缺

欠欠。。」」其其實實基基督督的的患患難難早早就就完完備備了了，，並並沒沒有有缺缺欠欠。。他為我們死了，

第三天從死裡復活，拯救一切相信他的人，使我們得著永生。 

  

如如果果沒沒有有這這個個營營會會，，有有多多少少家家庭庭至至今今仍仍在在獨獨自自與與痛痛苦苦作作戰戰？？有有

多多少少家家庭庭尚尚未未嘗嘗過過主主恩恩的的滋滋味味？？耶耶穌穌呼呼召召我我們們，，傳傳福福音音給給這這群群未未聽聽

聞聞福福音音的的人人，，補補滿滿基基督督患患難難的的缺缺欠欠。。  

  

感謝主，感謝那從起初直到末後都掌權的主。 

 

 

  

◎陳翔 (戲劇組、亞洲大學心理系大二) 
 

       雖然很早就知道有這營隊，但覺得自己尚未具備相關的知

識技巧，所以至今才報名參加。報名後，我就開始禱告，求神為我

預備適合特殊兒，也求神賜我敏銳的靈，能夠與孩子建立良好關係。  

  

       營會之前幾週，我參加完學校的營隊，身體疲憊。每天都

求神使我精神恢復。 神真奇妙，藉由不斷陪伴祥祥走路，我的精

神越來越好，如同金頂電池廣告中的兔子。營前訓練一開始，我就

緊張起來，擔心一個人無法面對小孩；擔心沒能真正幫助孩子及他

的家人。我呼求神幫助我。 



 

  

       營前訓練時，聽到采綾分享：「智能障礙兒是天使，很單

純。」心中的石頭頓時消失了一半（祥祥是智能障礙孩子）。有有一一

次次我我為為祥祥祥祥穿穿鞋鞋，，一一段段經經文文浮浮出出腦腦海海：：「「作作在在一一個個最最小小的的身身上上，，就就

是是作作在在我我身身上上了了。。」」當當時時的的心心情情難難以以言言喻喻。。  

  

        我每天都為祥祥禱告，希望他參與活動。第一天他不停的

走路，後來願意唱詩歌、作讚美操，再後來可以坐下來看戲劇、動

手做美勞。看著他一天一天進步，我心中十分高興，感謝神垂聽禱

告。有一回輪到我演戲，由慧珍姐幫我照料祥祥，回來後，慧珍姐

說：「祥祥剛剛不斷回頭找你；你對他的付出，他都體會到了。」 

  

       最後一個晚上，寫卡片到半夜，我拿著手電筒往住處前進

時，想到一節經文：「你的話是我腳前的燈，是我路上的光。」明

年暑假就要實習，我仍然不知道自己想要選哪個機構。這節經文出

現時，就像上帝對我說：「孩子，放心！我會指引你的路。」 

  

       我喜歡彭書睿說過的話：「當你有對的態度時，做事就容

易了。」從心出發，便能打動每個特殊兒的心。他們有時面無表情，

但我認為他們可以感受到我們對他們的付出。感感謝謝神神，，在在營營前前訓訓練練

及及營營會會期期間間，，透透過過各各種種方方式式對對我我說說話話。。也也感感謝謝神神，，應應允允我我的的禱禱告告。。

我我們們成成了了一一臺臺戲戲，，給給世世人人和和天天使使觀觀看看。。  

 

 

  

◎許又新 (總務組、淡江大學統計系大三) 
 

        我會來到這個營會，是因為聽了榮中禮拜堂同工在大專靈

修班的分享，那時一聽瞬間就流下淚。我自己是特殊兒，只是沒怎

麼跟人講，不說的話也不太可能會有人知道。有時候我真羨慕那些



 

特殊兒，因為至少他們有人幫忙，而我什麼都得不到，一直被當常

人看待。到唸高中時，才發現自己有亞斯伯格症，我覺得這對我來

說是很不公平，因為我明明就不是一般人，長期以來卻被一般的標

準要求著。 

 

         我在靈修班時，拿了上一屆《營會心得》來看，隨便一

翻就翻到某位輔導的心得，他跟我一樣是亞斯伯格症。我想這應該

是上帝要告訴我，這個病並不會阻礙我來到這裡。不過我還是害怕，

私下問汪媽媽，我能不能參加，汪媽媽沒有直接回答，說可以或不

可以；她只有說如果我參加的話，會比一般人挑戰更大。我聽了之

後，反而更想參加，因為我的個性剛好很愛面對挑戰。要是汪媽媽

沒這麼講，也許我不會來參加。 

 

        這次我負責照料的小孩屬於鑑定中的類型，就是醫生還無

法判斷他是何種障礙。我很想照顧同樣有亞斯伯格症的小孩，覺得

自己應該最了解這種人在想什麼，所以剛看到名單時，有點失望。

事後我很高興營會分配給我的是這五歲小孩，他很可愛且活潑，同

組的人都很喜歡這孩子。從資料上知道他語言遲緩，見到他時，完

全不覺得他有什麼語言障礙，反而感覺他比我小時候還會講話。 

孩子的父母都是基督徒，我本來想，要是媽媽有悲觀的傾向的話，

我就講自己的經歷和偉人故事來鼓勵她。結果根本不需要，因為她

一點也不悲觀；反而是我受到這孩子的鼓勵。我當初決定報名營會，

真是明智。我我一一直直以以為為我我是是幫幫助助者者，，沒沒想想到到至至終終是是我我受受助助。。 

 

         我我覺覺得得這這個個社社會會過過於於強強調調身身心心障障礙礙者者的的缺缺陷陷，，導導致致他他們們

一一直直處處在在悲悲觀觀、、負負面面的的氛氛圍圍下下；；連連家家長長都都負負面面看看待待自自己己的的小小孩孩，，他他

們們當當然然永永遠遠都都得得靠靠人人幫幫助助。。很很少少有有人人看看他他們們的的優優勢勢；以我自己為例，

有時候亞斯柏格症反而是帶給我助力，因為這種病讓我的思考模式

不同於常人。有時課堂上老師丟出難題，要大家回答，常常只有我

想出答案。換個方向思考，難題就一點也不難了，可是一般人不容

易這樣想問題，對我來說卻很平常。其實很多天才，小時候被判斷



 

是發展遲緩，或有障礙，為什麼他們能成為天才？那得感謝他們的

父母，家長以樂觀的態度看待、教導孩子，引出他們隱藏的能力。

我我想想這這是是為為什什麼麼大大部部份份我我們們叫叫得得出出的的名名字字的的天天才才都都是是外外國國人人，這樣

的小孩如果生在台灣，常常被認為是詛咒。觀念正不正確真是重要，

因為可能導致千差萬別的結果。 

 

自閉症覺醒 -瑾心 

 玉瓶必先打破，香膏才能流出； 

 葡萄必先壓碎，才能釀成醇酒。 

 未經破碎、逃避擊傷， 

 怎能看見耶穌為拉撒路與人同哭的淚眼呢？ 

 怎能明白司提反承受控告殉道所仰望的榮耀呢？ 

 我們深處的己如何被顯露？ 

 背起十字架跟隨主！ 


